



CORREO CONCERTADO

El Castellano

CORREO CONCERTADO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.
Toledo: D. Elías Galán, Comercio, 62
Madrid: Kiosco de El Debate, frente a las Calatravas.

Se publica martes y sábados.

Precio de suscripción.

Un año..... 5,00 pesetas
Número suelto..... 0,05

Redacción y Administración: Lechuga, 13.—Teléfono 12

Pago adelantado.

Anuncios económicos.

El fracaso de una orientación.

Los gobiernos liberales lo sacrificaron todo a la política y el político abusó del Poder para dar de comer a sus amigos. No se administraba, se creaban organismos en que la plantilla pudiera ser numerosa.

Las fuerzas vivas del país tenían sobre sí la losa de la Administración pública que ahogaba sus energías; los que comen de su trabajo y los que del capital comen, sintieron la opresión de la asfixia; éstos buscaron en la opresora política el aliado de sus intereses y los negocios se sucedieron a los negocios, aumentando la Deuda del Estado, cuyas rentas pagan los contribuyentes disminuyendo sueldos y jornales.

El obrero vino a pagar el derroche de la administración.

Pero el obrero formó asociaciones y reclamó su parte en el botín; el capital reclamó al Gobierno y éste pone orden en los gastos.

La organización obrera colocará su base en la unión con el capital, y el día que en la caja de una empresa figuren los fondos de la asociación obrera como títulos de accionistas, la armonía de la producción será un hecho social de trascendencia tal que la constitución de los pueblos se transformará rápidamente.

Si los ferroviarios tuvieran sus fondos colocados en las mismas empresas en que sirven, se mejoraría notablemente su administración atacando a las tres cadenas que sostienen la vida precaria de los ferrocarriles en España. La legislación, que pone las Compañías a merced del Estado, sin defensa posible. El sueldo de innumerables consejeros, necesarios hoy para evitar las arbitrariedades del gobernante y la falta de moralidad de muchísimos empleados que hace subir a cantidades respetables las indemnizaciones por reclamaciones.

Las empresas se oponen a la creación de nuevos ferrocarriles; la vida nacional se paraliza en su desarrollo por falta de circulación, y los obreros no ascienden en las escalas de los sueldos, no renovadas por colocaciones en nuevos trazados.

Falta, material para transporte, falta, capital para modificar la tracción que en muchos casos sería barata.

Las mercancías amontonadas esperando turno en los muelles, son muda protesta de los gastos en construcción de lujosos coches que sólo utilizan los que no pagan. La mala administración no se reformará hasta que el capital del obrero defienda a las Compañías de los atropellos del Estado.

CONVERSACIONES

—¿Ha saludado Ud. a D. Eugenio?
—Sí, he tenido el gusto de ponerme a sus órdenes.

—¿Y habrán Uds. echado una parrafada?

—En efecto, pero no de política.

—¿Y lo ha intentado Ud.?

—Naturalmente, pero cuando él no quiere, los amigos no pueden.

—Algo menos será; lo que hay es que Uds., los íntimos, también se embozan.

—No sea Ud. así. He contestado lealmente a sus preguntas; no me ha dicho nada, no quiere decir nada, ¿puedo ser más franco?

—Está bien; pero, ¿Ud. qué opina?

O dicho de otra manera: ¿qué le parece que hará D. Eugenio?

—¿Es mi opinión lo que Ud. solicita, sin pretender sacar por el hilo el ovillo? Si es eso, no tengo dificultad en exponerla.

—Pues venga de ahí.
—Primera afirmación: D. Eugenio es Presidente dimisionario.

—¿Está Ud. seguro?

—Como de que Ud. y yo conversamos en este momento.

—¿Qué más?

—Segunda afirmación: Montero no es incompatible con un proyecto de Mancomunidades.

—No lo entiendo.

—Me explicaré mejor: D. Eugenio no rechaza de plano una ley de Mancomunidades de Diputaciones, y aceptará la que votó el Congreso si se elimina de ella algo que, según él, constituye peligro para la unidad de la patria.

—Entonces tendremos fórmula.

—Eso creo; con fórmula y alguna dadadita de miel, pelillos a la mar.

—¿Como en los proyectos ferroviarios?

—Exactamente.

—¿Y tampoco se va Villanueva?

—¡Tampoco! Aquí no sabe nadie dónde se halla la puerta de salida.

El Presidente dice: «suceda lo que suceda, permaneceré en mi puesto».

Los Ministros dicen: «pásenos lo que nos pase, no soltaremos las carteras».

Los Subsecretarios y los Directores: «viva la gallina y viva con su pepita».

Estamos bajo el imperio de la fórmula, del pastel, del acomodamiento.

—¿Y durará esto mucho?

—Lo mismo puede durar dos meses que dos años, y con estos correligionarios de corazón tan alegres, más fácil es que tire los dos años, que los dos meses. Por ellos, es decir, por nosotros, no ha de quedar.

—¿Y lo que no es ellos?

—Por eso..... tampoco; en las alturas hay horror, legítimo horror, a las mudanzas, porque cuestan mucho y resuelven poco. Quanto al heredero, notorio es que no sólo no desea apresurar, sino que hace cuanto puede y sabe para retardar la sucesión.

—Sin embargo, la fruta está tan madura que bastará un pequeño esfuerzo.....

—Pues no lo hará, querido, no lo hará; se le ha de venir ella a la boca; ha de suceder lo que con el famoso cuchillo de Ubrique, que se salía solito de la vaina.....

—¿Y los de casa?

—Ahí ya no afirmo ni niego; porque de los de dentro de casa, son más de diez y de doce los que esperan la ocasión empalados, y si ésta se les presentase, quitarían de enmedio al propio lucero del alba.

Por la copia
Miguel Peñaflor.

A LA CRUZ

He llegado ante ti, Cruz sacrosanta; por un camino de ásperos senderos; pero al verte mi espíritu levanta palacios con mansiones celestiales, y el corazón no gime y se quebranta porque llama delicias a los males: ¡Cruz, que encierras tan místicos consuelos en tus brazos que abarcan a los cielos!

Adolfo Cuenca.

Octubre, 1912.

INSTITUCIONES OBRERAS

Los Capellanes del Trabajo

(Les Amnóniers du Travail.)

Al lado mismo del grandioso puerto de Amberes, en un elegante, moderno y amplio edificio, están la residencia y las instituciones que sostienen con solícito cuidado los beneméritos Capellanes del Trabajo. Fue agradablemente sorprendido; su fin, es el más necesario, el más urgente de los tiempos modernos, la conquista de la masa obrera, para traerla al redil de Cristo, y para hacer hombres útiles a sí mismos y a sus semejantes.

Como campo en donde poder ejercer su apostolado y contrastar la eficacia de su acción, plantaron sus tiendas en un feudo del socialismo, el mencionado puerto de Amberes. Han establecido diversas obras para atraer a la Casa a los trabajadores de los muelles, y les dan hospedaje y comida por 6 francos semanales. Al Restaurant acuden muchos otros que, por un precio módico, tienen comida sana y abundante. Dan habitaciones por 40 y 50 céntimos. Estas, que son 85, se ocupan todas las noches.

Sostienen cuatro escuelas profesionales, de que os he hablado anteriormente. Fundaron, y hoy se rige ya con independencia, una Panadería cooperativa que fabrica a diario 20.000 panes.

En el mismo edificio, tienen una hermosa capilla, biblioteca, sala de reunión, en la que, sobre sencillo pedestal, se destaca el busto de Kolping, el padre de los obreros.

Todos los actos que realiza esta Orden incomparable, todas las instituciones que sostiene están impregnadas fuertemente del espíritu del catolicismo. A los alumnos de sus escuelas no sólo quieren darles una buena formación profesional teórico-práctica, sino al mismo tiempo una formación moral para hacer de ellos hombres de orden, a fin de que puedan ejercer, en el ambiente donde se desenvuelvan, una influencia bienhechora.

Los trabajadores del puerto de Amberes son el gran sueño de conquista de los sindicalistas católicos, y éstos no perdonan medio para acercarse a ese ideal. En esta obra de trascendencia suma, de liberación de la esclavitud socialista, de salvación de almas, los Capellanes del Trabajo forman a la vanguardia.

Ya se ha comenzado a recoger los frutos de esta acción; un gran número de obreros del puerto figuran hoy en los Sindicatos Católicos. Es un asedio estrecho y tenaz, en que no cejarán los católicos hasta que consigan penetrar por la puerta de honor en la fortaleza socialista.

A esos sacerdotes, abnegados y oscuros, envío desde aquí un saludo respetuoso lleno de admiración, y yo he intentado presentarlos como altos modelos que imitar, y como ejemplo vivo de la preocupación constante de la Iglesia por mejorar la suerte de los que «padecen dolores inmerecidos», según la frase del inmortal Papa León XIII.

Círculo de las Clases Medias

(Pequeña Burguesía.)

Es una asociación de pequeños industriales católicos. Están en relación constante con los Sindicatos Obreros, sin que esto lleve el menor asomo de dependencia de unos de otros. Sostienen un Secretariado para la colocación de los aprendices que salen de las escuelas profesionales

católicas en los talleres de sus asociados. Tienen sus propagandistas, que extienden los beneficios de la asociación entre la pequeña burguesía. El Secretariado se dedica también, por medio de su sección judicial, al cobro de facturas a los morosos.

En las últimas elecciones, esta institución fué objeto de las iras de los socialistas, quienes saquearon el Círculo, cometiendo toda suerte de desmanes.

Al visitante le regalan una curiosa tarjeta postal, donde se ven los destrozos causados en el Círculo por la tolerancia socialista. Es una fotografía de la realidad, donde pueden observarse gráficamente los resultados de la propaganda que realizan los súbditos de Vandervelde.

Francisco Barrachina.

EL V CONGRESO INTERNACIONAL DEL TURISMO Y EL MONASTERIO DE GUADALUPE

(Continuación.)

Hace pocos días tuvimos el gusto de saludar en ésta al excelentísimo Sr. Marqués de Vega Inclán, propagandista incansable de nuestras artes patrias, restaurador afortunado de los cuadros del Greco, que a la sazón es también Comisario Regio del Turismo en España y organizador labarioso del Congreso Internacional del Turismo. Venía acompañado del Sr. D. Emilio Herrero, Presidente de la Diputación Provincial de Cáceres y de D. Angel Fernández, fotógrafo de la renombrada casa J. Thomas, de Barcelona. La venida del Sr. Comisario Regio está íntimamente relacionada con la visita que harán a este Santuario los comisionados del Congreso del Turismo, durante la celebración del mismo.

No conocía dicho señor el Monasterio de Guadalupe más que por referencias; así que sucedió lo que a todos los que por vez primera visitan este Santuario les acontece, que el valor y mérito de lo que ven, supera con mucho a lo que han leído u oído a otros, y lo que antes juzgaron ser exageraciones de pechos entusiastas, lo tienen después como un pálido bosquejo de la realidad. Felicitóse íntimamente y congratulóse del buen acuerdo que habían tenido los organizadores del Congreso al escoger el Monasterio de Guadalupe como objeto preferente de sus excursiones científico-recreativas, previendo en esta acertada elección un éxito seguro para el futuro Congreso. Visitado que hubo todas las del Monasterio y los objetos de arte que aquí se atesoran, se despidió de nosotros, llevándose en su alma la impresión de que no habla hecho un viaje en balde y prometiendo volver para verlo todo más detenidamente, así que sus ocupaciones se lo permitieran.

Con el objeto de poder hacer una amplia información fotográfica, quedé entre nosotros el Sr. D. Angel Fernández, el cual, a su vez, muéstrase cada vez más satisfecho de la utilidad de su trabajo y del éxito que indudablemente han de tener sus clichés. Estas fotografías, coleccionadas después en un artístico álbum, serán presentadas al Congreso para que, provistos de ellas los que visiten este Monasterio, les sirvan como de guía para poder apreciar el valor y el arte de los objetos allí indicados.

El alcance es importancia de todo esto para el Real Monasterio de Guadalupe saltan a la vista. En el anterior artículo nos quejábamos del olvido y abandono en que han permanecido hasta el presente la mayor parte de nuestros monumentos artísticos, sin que nos tomáramos siquiera la molestia de hacerlos conocer al extranjero para que el mérito de ellos pueda ser apreciado por los de fuera.

Pero, tal vez, de ningún monumento se pueda emitir este juicio con tanta verdad, como del Monasterio de Guadalupe. ¿Quién lo conocía hasta hace poco años? ¿Quién se tomaba la molestia de acercarse siquiera, fuera por vana curiosidad, a este apartado rincón de España? Casi nadie; el Monasterio, con la inmensa mole de sus ruinas augustas, permanecía solitario, ignorado, oculto a las miradas de la humanidad que pasa, como si su regia magnificencia se desdiera de aparecer ante los ojos de la insulsa y frívola civilización moderna.

La historia de este Monasterio nos presenta el curioso y raro fenómeno de la gloria más encumbrada y la fama universal a que llegó en los siglos XV, XVI, XVII y XVIII, oscurecida después hasta tal punto en el siglo XIX, que se llegó a ignorar, si no su existencia, a lo menos su posición geográfica en el mapa. Ni pudo subir más en la escala de la fama, ni tampoco bajar tanto al abismo del olvido.

La vida de este Monasterio, las vicisitudes de su historia, corren paralelas a la vida y vicisitudes de la Nación española; no parece sino que la Divina Providencia constituya su existencia en termómetro por donde, en síntesis, pudiéramos ver la suerte que le ha cabido a España en la sucesión de los tiempos. ¡Tan íntimamente ligada ha estado siempre la historia de Guadalupe a los destinos de nuestra Patria!

En efecto; el Monasterio de Guadalupe, con su Virgen veneranda, han ejercido siempre influencia marcadísima si no decisiva, en los destinos de España al través de la historia. La conversión de Recaredo al Catolicismo, principio y fundamento de nuestra unidad nacional, es debida en gran parte al celo de San Leandro, el ilustre Obispo de Sevilla que, a los pies de la veneranda imagen de la Virgen, que después se había de llamar de Guadalupe, concibió la idea sublime de catequizar en la fe católica al segundo hijo de Leovigildo, y a los pies de esa Virgen, preciadísimo regalo de San Gregorio, ya entonces famosa por los muchos milagros que por su intercesión se obraban en la metrópoli hispalense, se resolvieron las enormes dificultades con que hubo de tropezar su encendido celo para conseguir la conversión de aquel hijo educado en la herejía arriana y que había presenciado los furiosos de su padre, que tejieron la corona del martirio a su ilustre hermano San Hermegildo.

Las páginas más brillantes de nuestra reconquista se escribieron bajo el amparo y singular protección de la Virgen de Guadalupe, que tantas ilustres hazañas supo inspirar a los hijos de la hidalga Extremadura. La victoria del Salado, que las huestes cristianas, capitaneadas por Alfonso el Onceno obtuvieron de la morisma feroz, a pesar de la enorme desproporción numérica que sobre aquélla guardaban, se debió a la manifiesta protección de la Virgen de Guadalupe, a quien se encomendó el Rey con su ejército antes de empezar la batalla, haciendo voto de construir un templo más capaz y suntuoso, como así lo hizo, obtenida que fué la victoria, viniendo el Rey en persona a cumplir su promesa y ofrecer ante el altar de su Libertadora los gloriosos trofeos

de su victoria. Tan inesperado triunfo de las huestes españolas, obtenido por la visible protección de la Virgen de Guadalupe, despertó tanto entusiasmo y tanto fervor en los invictos campeones de nuestra reconquista, que, á contar de esta fecha memorable, no hubo empresa guerrera, ni hecho de armas, ni combate contra los moros, que no fuera encomendado á la Virgen de las Villuercas.

F. Juan B. Yuste, O. J. M.
Guadalupe, 1912.

(Continuad.)

DE MADRID

El homenaje á Benavente.

Madrid se prepara para festejar con un homenaje á uno de sus más ilustres literatos: Jacinto Benavente.

Claro está que en este proyecto no toma parte activa el pueblo... ese pueblo que se volvería loco de entusiasmo si se tratara de homenajear á una de sus glorias taurinas: á Vicente Pastor, por ejemplo.

Si así fuera, veríamos por esas calles infinidad de individuos que, en su bético ardor, tirarían la gorra al aire y proclamarían á voz en grito las proezas del «Chico de la blusa».

Pero ahora... tratándose del ilustre autor de «Los intereses creados», la masa popular no se entusiasma lo más mínimo...; á Benavente no le homenaja el pueblo, sino una legión de admiradores, literatos en su mayoría, que son su tercera parte lo menos, obran á impulsos de un sensible egoísmo...; sólo le fingen admiración por aquello de que «quien á la sombra de buen árbol se cobija»....

Menos mal que al gran Benavente no le falta perspicacia para distinguir la frase sincera á la frase aduladora. Y de su homenaje ha querido que quede algo práctico, algo positivo y humano que revela su buen corazón: el desayuno escolar.

Los grandes hombres se distinguen precisamente por esto: por sus disposiciones escamadas siempre á favorecer al necesitado.

Lástima que España cuente con tan pocos hombres que puedan compararse por su talento y modestia al insigne Benavente.

En cualquier caso estamos sobrados de fatuos, hipócritas y políticos sin escrúpulos ni conciencia.

¡Ah! ¿se me olvidaba! ¿y los toreros?... ¡nuestras legítimas glorias!... En este «artículo» andamos sobraditos... ¡demasiado sobraditos por desdicha!

El Mago de «La Latina»

Ayuntamiento.

Tras de la tempestad....

En la sesión de la pasada semana, discusiones acaloradas, incidentes, cabaleos, extraordinaria animación de Concejales y público, etc. La celebrada el pasado miércoles, deslizo suavemente, lentamente. El público, ávido de otras emociones, no gustó de asistir en esta noche.

Ligeras aclaraciones al acta anterior; aprobación de la distribución del mes actual, y concesión para ejecutar varias obras. Hé ahí, caro lector, toda la primera parte de la sesión.

La segunda tuvo alguna más importancia.

El Sr. Castellanos, puesto en pie como él acostumbra cuando hace uso de la palabra, pregunta en qué estado se encuentra la información pública abierta para conocer la opinión del pueblo sobre la supresión de la tarifa adicional, y pide sea cumplida la ley municipal en lo referente á la asistencia de los Sres. Concejales á las sesiones (*extrañeza*.)

Al primer extremo contestale la presidencia, diciendo que aún no se ha hecho nada por faltar dos señores de la Comisión, uno de ellos el señor Presidente, y al segundo, el Sr. Medina se admira de lo pedido por su compañero toda vez que han transcurrido muchas semanas sin que haya parecido por el Ayuntamiento.

El Sr. Conde solicita sea declarada urgente una moción que propone ex planar sobre la conveniencia de hacer nuevo inventario de los enseres existentes en el Coliseo de Rojas. Le es concedido lo que solicita y explana su propósito.

El Sr. Peláez hace una ampliación á lo propuesto por su compañero de que se saquen fotografías de todas las decoraciones.

La Corporación le aprueba la moción del Sr. Conde y queda autorizada la Comisión respectiva para llevar á cabo lo que mejor proceda acerca de lo propuesto.

El Sr. Medina recuerda una vez más la necesidad de que se informe sobre la moción por él presentada hace algún tiempo relativa á la inspección de sustancias alimenticias, toda vez que la ocasión presente era la más conveniente para poder realizar algunos de los extremos que señala.

Recuerda también el acuerdo que existe sobre el traslado de la fuente de San Andrés á la plaza de Santa Isabel y encarece se hagan lo antes posible estas obras.

Y no hubo más. Hasta otra.

Carlota.

LA SUPRESIÓN DE LA TARIFA ADICIONAL

Según manifestaciones de la presidencia en la sesión pasada, y que por separado publicamos, aún no ha sido abierta la información pública para conocer y juzgar si la opinión cree necesario y conveniente la desaparición de la tarificación adicional de consumos.

Que hay vivos deseos por concurrir á esa información, nadie lo duda, y nosotros nos felicitamos de que, una vez abierta, fuera todo lo más amplia posible para que, en su día, pudiera resolver la Comisión municipal con mayor conocimiento de causa y en justicia.

Las opiniones que nosotros hemos podido recoger respecto á este particular, han sido diversas; claro está que desde luego excluyendo á las entidades que elevaron las instancias al Ayuntamiento en súplica de que fuera suprimida la repetida tarifa.

De estas opiniones, unos se muestran conformes con que sigan cobrándose los artículos comprendidos en esa tarificación, pero por administración; otros, aunque han sido los menos, se manifiestan de acuerdo con que continúen las cosas tal y como están, alegando que de ningún modo el beneficio ha de recaer en el consumidor, como sucedió cuando fueron desgravadas las harinas, la sopa y las patatas. A los que así piensan hemos de permitirnos hacerles una pregunta: ¿Si es así que el consumidor no ha de percibir beneficio alguno, no es preferible le reciban los industriales toledanos que no los rematadores de consumos, para nosotros muy respetados? En la hipótesis de que la tarificación no se suprima, ¿no es mil veces también mejor que el ingreso que produzca vaya á las arcas municipales?

Otros opinan que á todo trance debe desaparecer, porque de esta forma se evitarán ciertos abusos que dicen se cometen, porque las circunstancias económicas del Ayuntamiento no necesitan las 22.000 pesetas que produce.

Parte de la prensa local también se ha ocupado del asunto, mostrándose conforme con lo que pudiéramos llamar las fuerzas vivas de la población: con la supresión.

Y para terminar por hoy, diremos que el pueblo todo, sin distinción de clases, se muestra interesado en este pleito, y que, contra lo que es costumbre en Toledo, asunto es éste que ha despertado grandes deseos por conocer la solución, y que no pueden pasarse muchos días sin que sea resuelto de una ú otra manera.

Martin-Gala.

EL SOCIAL

Entre las varias publicaciones que el *Volkverein* español «Acción Social Popular», de Barcelona, imprime, todas á cual mejores, por lo acertado de su confección y por responder con exactitud matemática á los fines de esta importantísima Institución, me voy á permitir hoy recomendar á los lectores de EL CASTELLANO una de ellas, el ya popularísimo semanario ilustrado que, con el título de *El Social*, lanza á los cuatro vientos el supradicho *Volkverein*.

Este es un periódico dedicado por entero á fomentar la acción social católico-obrera, en tal forma presentado, que desde la primera vez que se lee, se hace sumamente interesante, despertando un vivísimo entusiasmo por todo lo que tienda á la organización de la gran masa obrera, aun

en los más refractarios á ocuparse algo de esta importantísima é inaplazable cuestión.

Su sencilla y llana literatura le hacen comprensible aun á los de más roma inteligencia; lo interesante de su fondo, y su forma ligera, breve, graciosa y amena, atraen y subyugan de tal manera, que aun los corazones más fríos sienten ferventísimos deseos de hacer algún sacrificio en bien de nuestras abandonadas clases trabajadoras, y es tal su maestría en exponer los fundamentos y la organización de las múltiples instituciones sociales, que aun los entendimientos más limitados encuentran en sus columnas la solución de las innumerables dificultades con que no es raro tropezar en la organización obrera, por grandes é insuperables que parezcan, cualidades todas que á nuestro juicio le hacen recomendable, no sólo á las clases directoras de la acción social, si que también, y muy especialmente, á los mismos obreros, que adquirirán con su lectura multitud de conocimientos utilísimos para el mejoramiento de su clase, y de los que, salvo contadas excepciones, se hallan hasta la fecha en la más lamentable ignorancia.

L. M.

EN LA PLATERÍA

¡Donosa ocurrencia la del buen platero!

Necesité comprar una alhaja para un regalo de boda y solicito expuso en el mostrador un sinnúmero de estuches de variadas formas; sencillos, muy modestos unos, otros muy lujosos, que naturalmente supuse habían de encerrar joyas de mucho valor.

No pensando hacer muy crecido desembolso, por no permitirme mi situación financiera, un si es no es apurada malaventuradamente—si mala ventura puede llamarse no tener dinero de sobra cuando tampoco se carece del necesario—, empecé á abrir estuches de los de más modesta apariencia, buscando en ellos alhaja proporcionada al desembolso que me proponía hacer. Abrí uno, otro, cinco, diez, pero como en ellos sólo hallase preciosísimas alhajas, todas de alto valor, mi mirada al platero debió ser reveladora de mi admiración y sorpresa, pues él, sonriendo con bondadosa malicia—si vale la frase—invitóme á seguir abriendo estuches. Así lo hice; mas como sólo quedarán por reconocer los de más lujo, según iba examinándolos, subió de punto mi sorpresa, porque en ellos sólo encontré alhajas menos bellas, menos valiosas, algunas de ellas no dignas siquiera de ser apreciadas, al extremo de ser más llamativo, cautivando más la atención al vistoso estuche que las contenía.

Nueva é interrogativa mirada al platero, quien, con ya franca risa, así me dijo:

—¿Sería usted el primero que no cayera en el lazo!

—¿En el lazo? No comprendo....

—Pues muy sencillo. Me valgo de este medio para tener el gusto de promover un parlado sobre moral y religión, como usted pueda valerse de otro que le sugiera su ingenio para llegar á un fin determinado.

—¿Todavía entiendo menos dónde va usted á parar.

—¡Clarísimo! La sorpresa de mis queridos clientes por la inversión de los estuches, aplicando los más lujosos á las alhajas de menos valor, y los infimos á las más valiosas, sorpresa que usted mismo acaba de experimentar, me da pie para disertar un poquito acerca de las falsas apariencias humanas.

Porque, dígame usted, los verdaderos cristianos, los clericales, como ahora se nos llama, ¿no consideramos el alma como una verdadera joya, más ó menos bella, según las virtudes ó los defectos que la enaltecen ó la rebajan? Y el cuerpo, ¿no es realmente el estuche más ó menos bonito y lujoso que la contiene, según la fealdad y ordinareza, ó la belleza y elegancia de que esté dotado? ¿Me quiere usted decir cuántas preciosísimas almas estarán encerradas en misereros y no bellos cuerpos y que serán por sus altas virtudes apreciadas para El que murió por adquirir las? Y, por el contrario, cuántas otras contenidas en cuerpos de bella, arrogante y elegantísima estructura, por la carencia de virtudes y sobre de defectos, tendrán sólo infimo ó

Asomémonos á los Balkanes.



¡Ay!, ¡ay! Estad quietos, gansos, ya suelto el mendrugo.

ningún valor para el Divino cliente? Esto á alguno parecerá muy vulgar, pero es muy cierto.....

Confieso que la ingeniosa ocurrencia de ese honrado platero me pareció como suya, *de perlas*; y no puedo menos de recordarla cuando la exterioridad de algún prójimo, sea por el motivo que fuere, viene á llamar mi atención.

J. Soldevilla.

Coñilla-October-1912.

Noticias y Notas.

Apenas terminada la huelga ferroviaria, ha nacido otra: la de los estudiantes, que van á ella por solidaridad con los ingenieros industriales.

Su actitud es algo revoltosa, promoviendo grandes desórdenes en Barcelona, donde agredieron al Director de la Universidad, dejándole en lastimoso estado, y en Madrid, donde en señal de protesta contra el señor Villanueva, encendieron unas cuantas velas, entonando cánticos funerarios.

En Washington ha fallecido el que fué Vicepresidente de la República de los Estados Unidos Mr. J. S. Sherman.

Este era enemigo implacable nuestro, y en el Senado de su país realizó rudas campañas defendiendo la causa de los insurrectos, siendo uno de los que contribuyeron á la declaración de guerra á España.

La casa que el diario madrileño *ABC* sorteaba entre sus lectores, ha correspondido á un honrado obrero ferroviario llamado José Maymó, que lleva cuarenta años de servicio, residente en Barcelona.

Ya tienen dónde aprender esos periódicos que, como el *Nuevo Mundo*, buscan el modo de divertirse á costa de infelices jóvenes medistas.

Los turcos han sido derrotados por completo en la célebre batalla de Lule Burgas; cuatrocientos mil hombres han luchado en un frente de treinta y dos kilómetros.

En el Monasterio de la Vid falleció el martes el Emmo. Sr. D. Benito Muma, Arzobispo de Burgos. Su muerte ha sido muy sentida, porque sus bondades y su amor hacia los pobres, le habían hecho captarse el cariño y la admiración de cuantos le conocían.

Descansen en paz el ilustre Purpurado.

Entre los agricultores de Fernando Póo reina gran alarma con motivo del Tratado que nuestro Gobierno intenta concertar con el de Portugal, y por el cual, el cacao de Santo Thomé entrará en España con un recargo de veinticinco céntimos en kilo, sobre lo que paga el cacao de nuestras posesiones del Golfo de Guinea.

BIBLIOTECA BLANCA

Tal es el título que una nueva empresa de propaganda social-católica ha dado á la que acaba de fundar en Valencia, con el plausible fin de oponer á todo ese cúmulo de libros de literatura sectaria y libre de á peseta el tomo, otros de sana moral cristiana, contando para ello con la colaboración de distinguidos publicistas é ilustres escritoras. La idea es excelente y de gran necesidad en nuestros tiempos, y por esto mismo abrigamos la creencia de que ha de tener franca aceptación y producir opimos frutos, no sólo porque estas lecturas caerán como gota de rocío en el corazón de los buenos, sino también porque han de contribuir á que fructifique espléndida y lozana la hermosa labor iniciada, en España y fuera de ella, de difundir las doctrinas sociales basadas en el espíritu de Cristo, ahora que el liberalismo con sus escuelas laicas é impías ensaya la forma de corromper á las nuevas generaciones y llevarlas por derroteros de ruina y perdición.

El primer libro de esta Biblioteca se ha publicado ya: lleva la firma del infatigable propagandista de la acción social católica é inspirado literato, D. Leopoldo Trener. Título: *La Casa de Bethania*; y de ella parece aprovecharse el autor para echar los cimientos de tan loable institución de propaganda, ya que la biblia morada fué teatro de conmovedoras escenas de familia en que intervino Cristo, restaurador por excelencia de esta institución, fundamento de toda labor social.

No hay en el hermoso libro del Sr. Trener trama ni desenlace de novela, aunque bien pudiera llamarse así, porque sus protagonistas tienen, que entran y salen en sus páginas, sirviendo como de modeladores de la narración fluida, ardiente y conmovedora que campea en todas ellas, y escenas se desarrollan también tiernas y edificantes que infunden en el ánimo del lector ansias purísimas de asociarse á los protagonistas y de luchar á su lado en la propagación de la doctrina social católica, doctrina magistralmente expuesta en el libro y que el autor basa en el amor del rico al pobre, al humilde, al obrero, que es el mayormente necesita consejo y protección para librarse de las asechanzas que le tiende el enemigo franco ó encubierto de la verdad.

Este es á grandes rasgos el pensamiento que ha escanciado el autor en su interesante libro cuya adquisición encarecemos á nuestros lectores para que lo lean y estudien á conciencia, ya que de su lectura y estudio ha de depender, sin duda, el que se liberen, como tantos otros, á la palestra y unidos todos por un solo y único ideal, el de la regeneración social cristiana, logren detener ó al menos obstruir la corriente devastadora del laicismo sectario que amenaza ahogarnos á todos.

Las condiciones tipográficas y económicas de *La Casa de Bethania* no son menos atractivas; 144 páginas en tamaño 8.º francés, impresas con toda pulcritud en papel verjurado, cubiertas estampadas en color sobre finísima hoja de simi-japón y precio una peseta. No pueden pedirse mayores ventajas. Véndese en las principales librerías.

EL FERINOL cura la bronquitis, tos ferina y toses rebeldes de los catarros agudos y crónicos.

DE LA CAPITAL

Ecos militares.

Ha sido destinado para el mando de la primera media brigada de Cazadores D. José García Moreno, persona conocida en esta capital.

—Al Capitán Profesor de la Academia de Infantería D. Vicente Sist, le ha sido concedida la Cruz blanca del Mérito militar, pensionada.

Acontecimiento mundial.

La comisión de Monumentos de esta capital ha acordado, en reciente reunión celebrada, convocar para el primer domingo del próximo Diciembre a todos los representantes designados por las entidades y prensa de Madrid y Toledo para constituir la Junta organizadora de la celebración del centenario del Greco.

..

Nuestro particular amigo el Concejal de este Ayuntamiento Sr. Cano Gutiérrez, según leemos en la prensa de Madrid, ha propuesto en el Congreso de Turismo la conveniencia de celebrar una exposición del Greco en 1914, con motivo de su centenario.

Nombramiento.

D. Emiliano Castaños y Fernández, hijo de nuestro estimado amigo y distinguido colaborador D. Manuel, ha sido nombrado Ayudante de la Sección de Ciencias de este Instituto General y Técnico.

Reciba el aventajado joven, así como toda su apreciable familia, nuestra sincera enhorabuena.

Suicida por hambre.

Días pasados se suicidó en su propio domicilio, en Madrid, arrojándose al patio desde una de las ventanas de un cuarto piso, el joven de veintitrés años de edad Nicolás Gabas Morata, tan conocida en Toledo por residir toda su familia en ésta.

De Instrucción pública.

En el presente mes darán comienzo por el partido de Illescas las misiones pedagógicas, celebrándose en esta capital la sesión de clausura.

—D. Angeles Aragón ha tomado posesión de la Escuela nacional de Palomeque.

Agasajo.

Tenemos noticias de que el Sr. Ministro de Estado se propone obsequiar a Mr. Geoffroy, por el feliz término de las negociaciones llevadas a cabo con Francia, con una taza del exquisito y aromático Café torrefacto de La Estrella, que vende Angel Barro en su acreditado Establecimiento de Confeitería y Coloniales, calle Real del Arrabal, núm. 24, teléfono 24.

Propuesta.

Por la Comisión de Monumentos ha sido propuesto a la Real Academia de San Fernando para Académico correspondiente de la misma, el Oca Párroco de Santos Justo y Pastor y querido amigo nuestro, D. Clemente Ballesteros, en recompensa a sus relevantes méritos en el descubrimiento, restauración y conservación de preciosidades artísticas en los Templos que tiene a su cargo, sufragando todo de su peculio particular.

Aplaudimos el acuerdo de tan docta Corporación, pues de todos es conocido lo acaudalador que es a dicha propuesta tan dignísimo, virtuoso é ilustrado sacerdote.

Comutación de pena.

Se le ha conmutado a Justo Chicharro Sánchez por la pena de seis años y un día de prisión mayor la de doce años y un día de cadena temporal a que fue condenado por esta Audiencia de Toledo en causa por asesinato frustrado.

Enfermos.

Nuestro distinguido amigo el Capellán de Reyes Nuevos D. Gabino Marqués y Camacho se encuentra enfermo desde hace dos días. —Ayer le fué administrado el Santo Viático al Canonigo Arcipreste de esta Catedral D. Agustín María Manglano.

Hacemos votos por la pronta mejoría de ambos ilustrados Sacerdotes.

Subasta.

El Boletín oficial de la provincia del día 29 del pasado publica un anuncio de esta Alcaldía convocando a pública licitación para contratar el servicio de limpieza pública.

Dicho contrato durará seis años, que empezarán a contarse en 1.º de Enero de 1913 y terminarán en 31 de Diciembre de 1918.

Vacante.

Lo está la plaza de Secretario del Juzgado Municipal de Marjalilla.

Mordido por un perro.

Lo ha sido el niño de doce años de edad Carlos Uteas por un can de la propiedad de Basilio Torres, vecino de esta localidad.

El día de ayer.

Con motivo de la solemnidad del día de ayer, viéronse concurridísimos los Cementerios, especialmente el de Nuestra Señora del Sagrario.

Muchas gracias.

Agradecemos la invitación que nuestro amigo particular el Dr. Piga nos hace para asistir a la apertura del Consultorio Clínica-Operatoria que ha establecido en la calle de Núñez de Arce, núm. 28, bajo, y que tendrá lugar mañana domingo a las siete de la noche.

Defunciones.

Ha fallecido el joven del cuerpo de carteros Jovenal Cánovas y Bajo, a los veintidós años de edad.

A sus afligidos padres D. Pedro y D.ª Juliana acompañamos en su justa pena.

—También falleció en el día de ayer, después de haber recibido la Bendición de Su Santidad, la Sra. D.ª Matilde Muñoz de Anton.

A su afligida hija D.ª Fermína Soledad Gómez é hijo político D. Evencio Martín Olivares, particular amigo nuestro, les acompañamos en la honda pena que en los actuales momentos les embarga.

Unión Apostólica.

El retiro mensual tendrá lugar mañana, a las cinco de la tarde, en la Residencia de los Padres Jesuitas. No ruega la asistencia é invita a todo el Clero.

Canonja.

Terminados ya los ejercicios latinos, el lunes empezarán las homilias, habiendo dos ejercicios cada mañana.

Destinos.

Han sido destinados en Comisión a la Academia de Infantería el Comandante D. Santiago Zennel y el Capitán D. Verardo García y Rey.

AUDIENCIA

Sesalamientos.

Sección primera.—Día 4 de Noviembre. Torrijos: asesinato; Gervasio Bautista; Abogado Sr. Saavedra; Procurador Sr. Aparicio.

Día 5.—Torrijos: robo; Gregorio Erustes; Abogado Sr. Infantes; Procurador señor Aparicio.

Sección segunda.—Día 2.—Quintanar: disparo; Gabriel Ortega y Fernández Gallego; Abogado Sr. Jareño; Procurador señor Mateo.

Día 4.—Talavera: hurto; Cándido Garrido y otro; Abogados Sres. Vega y Lafuente; Procurador Sr. Riesco.

Escalona: hurto; Inocencio Villarín y Ramé; Abogado Sr. Gallego; Procurador Sr. Riesco.

Puente: hurto; Zacarías Sánchez Vaqueiro; Abogado Sr. Jareño; Procurador señor Mateo.

Día 5.—Puente: disparo; Modesto Alvarez Moreno; Abogado Sr. Ledesma; Procurador Sr. Vallejo.

Escalona: lesiones; Facundo Pastor Lerma; Abogado Sr. Jareño; Procurador señor Villarreal.

Navahermosa: caza; Cándido Cuesta Fernández y otro; Abogado Sr. Jareño; Procurador Sr. Rodríguez.

SECCION RELIGIOSA

Cuarenta Horas.—Mes de Noviembre. Días 3 y 4, Parroquia de San Marcos, y 6, Iglesia de Padres Carmelitas.

Iglesia de Padres Carmelitas.—Durante la semana habrá Misa rezada, de media en media hora, de cinco a ocho y media inclusive.

La solemne «Salve Carmelitana», que se canta todos los sábados, será a las cinco y media de la tarde.

Iglesia de Padres de la Compañía.—Piosos Ejercicios que en sufragio de los Fieles Difuntos se celebrarán durante todo el mes de Noviembre al toque de Oraciones.

Practicado el Ejercicio correspondiente al día, se cantará el Salmo De Profundis, los Lamentos y un Responso.

Desde el día 1.º al martes 5, D. Francisco Frutos Valiente ocupará la Sagrada Cátedra, desarrollando temas de la mayor importancia, especialmente para los varones.

Todos los días habrá Misa rezada desde las cinco y media hasta las doce.

Convento de Santa Isabel.—El 5, primer martes de mes, solemnes cultos a San Antonio de Padua. A las ocho y media, Misa de Comunión general en el Altar del Santo.

Por la tarde, a las cuatro, Exposición, Estación, Rosario, Sermón, Ejercicio correspondiente, Reserva, Responsorio, Antífona y Oración del Santo.

Predicará el R. P. Sinfiriano Fernández.

Iglesia de San Cipriano.—Todos los sábados, al toque de Oraciones, Rosario y Salve cantada a Nuestra Señora de la Esperanza.

Los domingos y días festivos Misa a las ocho y a las once en el altar de Nuestra Señora. Convento de Galtanas.—Adoración y Vela. Exposición todos los días a las tres de la tarde y reserva a las cinco.

Oratorio de San Felipe Neri.—Mañana domingo, a las diez y media, será la Misa de la Congregación de San Luis Gonzaga.

PASATIEMPOS

Logogrifo numérico.

Por Paso Ordinalo.
1 Consonante.
1 2 Letra.
1 2 3 Animal.
1 2 3 4 En la vejez.
1 2 3 4 5 Conductor de aguas.
2 5 1 2 6 2 Calle de Madrid.
1 2 3 4 5 6 7 Para aguas.

JEROGLIFICO

Por Marino Martínez.

NOTA CONDIMENTO

Solución al logogrifo numérico del número anterior: ANOSTRO, habiéndola remitido exacta José Altamira, «Uno de Santo Tomé», Luis Núñez, «Uno de Linares», Felipe Nervo y otros varios.
Al jerooglífico: TUMANTE, habiendo enviado solución exacta Casimiro Maceda, Policarpo López, «Pepito», Hermenegildo de Peña, Luis Ferrán y otros.

El premio mayor en Toledo.

Núm. 25.644

Dicho número, que ha sido favorecido en el último sorteo con

150.000 pesetas

en unión de los de su decena, han sido expendidos en la afortunada

Administración de Loterías de la cuesta de Belén, núm. 5 Toledo

que sigue siendo la más favorecida.

Se reciben encargos para los tres sorteos del mes y se sirven pedidos para el de Navidad.

BRONQUITIS, TOS FERINA

y toda clase de toses nerviosas y rebeldes de los catarros agudos y crónicos, curadas radicalmente con el

FERINOL

Precio del franco: 3 pesetas.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías.

El por mayor en los Centros de Especificos.

En Toledo: Droguería de D. Julio González y Hermano, Garcilaso de la Vega, 1 y 3



FERINOL

— 20 —

El despliegue de éstos fué acertadísimo, tomando una posición dominante, que amenazaba, no sólo un flanco, sino la línea de retirada; y ya, estratégicamente, la batalla estaba perdida para los moros. Quieren éstos remediar el error, con un cambio de frente a retaguardia bajo el alcance de las armas de los cristianos; disparate crasísimo; pues si éstos atacan entonces, la derrota y dispersión hubiera sido mucho antes. La formación en media luna, en una sola línea, sin apoyo ni sostenes a retaguardia, era débil en todos los puntos y con todas las fuerzas desplegadas y diseminadas; y aquella inamovilidad y defensiva absoluta con cuadruple número de fuerzas, ante la maniobra y el movimiento acertado de los españoles, fué efecto de la ignorancia y de la confianza en la superioridad; pues así como en el mundo físico el movimiento engendra fuerza, en la Táctica Dinámica, el beligerante que más y mejor se mueva, siempre será superior a su adversario, si éste permanece en el quietismo. En la guerra como en la paz, la inamovilidad es la muerte.

El acertado empleo de la reserva por don Alfonso, después de quebrantar al enemigo con los sucesivos ataques por el centro y los flancos, el movimiento envolvente de D. San-

— 21 —

cho para atacar al cuadro por la cara menos resistente, fué de resultados admirables; empero si no huye la reserva de los moros andaluces y se va por los cerros de Ubeda, no hubiera sido tan fácil el asalto, ni la persecución hubiera sido tan activa, pues tal vez estas tropas, descansadas como estaban, hubieran podido verificar una reacción ofensiva. Desde el punto de vista estratégico, nada puede reprocharse a estas operaciones. Se cumplieron sus severos principios. Hubo constante amenaza a las comunicaciones del contrario, se opusieron las grandes masas a sus pequeñas fracciones, se logró ser más fuerte que él en el punto decisivo, y se operó siempre por líneas exteriores, que son las indicadas contra un enemigo superior en fuerza y posición, como ocurrió en este caso. Además quedó rota la inmensa barrera que cerraba a la Andalucía, abierta su puerta y sentadas las bases de operaciones y los objetivos, para que más tarde el santo sieto del vencedor de las Navas, de victoria en victoria, conquistara los reinos de Jaén, Córdoba y Sevilla. Cayó destruido el poder almohade que amenazaba con los reflejos de sus alfanjes y cimitarras el mundo entero; y al resonar los ecos del triunfo de las Navas de Tolosa del uno al otro confín, himnos de gloria se ele-

— 24 —

estas murallas que se derrumban a vuestra vista agobiadas bajo el peso de su historia gloriosa. Y considerad, que cada almena que cae, es una lágrima de dolor que rueda por las mejillas de vuestra ahijada madre, y un gemido que os dice: ¡Hijos míos, levantadme! ¡Quiero todavía vivir para presenciar días de victorias! ¡Quiero volver a respirar aires puros de fe, de arte y de honor! ¡Quiero que vosotros los jóvenes que bullís en mi seno, hagáis resurgir una nueva España vigorosa, rica, potente, intelectual y altiva: que complete la unidad peninsular, que arranque del Peñón de Gibraltar ese pendón de ignominia y que, saltando al continente africano, acabe de humillar y destruir para siempre, a la proterva Media Luna! ¡Quiero la salud! Todavía es tiempo. Todavía mis Reyes se llaman Alfonso. Todavía en mi hogar se forjan y templan las espadas y las lanzas de las Navas de Tolosa, Clavijo y Alcoraz. Todavía hunden los aires las cruces de los chapiteles de mis Templos y de mi Alcazar, que con voces de aliento y esperanza os gritan: ¡Arriba, Juventud! ¡Plus ultra! ¡Santiago cierra a España!

HE DICHO

— 17 —

nes religiosas y a fortalecer el espíritu de las tropas con la Oración y los Sacramentos Amanece el memorable día 16 de julio de 1212, el ejército almohade forma, como hemos dicho, una extensa media luna con cuatro cuerpos, y a retaguardia un gran cuadro de diez mil negros africanos ahorrados con gruesas cadenas, que venía a resaltar una gran fortaleza de carne humana y hierro, dentro de la cual se hallaba el Emperador vestido de verde en lujosa tienda de campaña, leyendo el Korán y pidiendo a Alá la maldición para los cristianos; y aún más a retaguardia una gran reserva constituida por los moros andaluces. El ejército español adopta una formación más táctica: En el centro, el cuerpo de don Diego de Haro en dos líneas; la primera de infantería, mandada personalmente por éste, y la segunda, compuesta de la caballería de las órdenes militares, al mando de D. Gonzalo Núñez. Al flanco derecho en masa, los navarros con su Rey D. Sancho el Fuerte a la cabeza; al izquierdo, D. Pedro de Aragón, con sus terribles almogávares, y a retaguardia del centro en reserva, el Rey don Alfonso con 14.000 caballeros castellanos y multitud de peones. Rompióse la batalla impetuosamente por

NO MAS SORDOS



¡El milagro hecho, todos oyen! El **ODITON RACHEL** probado en 30 años práctica clínica, cura á toda edad, y por crónico sea el caso, la sordera y zumbidos de oídos, que privan oír. Uso fácil, sin peligro y de acción rápida al órgano auditivo, que sensibiliza y vivifica. Venden á 5 ptas. el **ODITON RACHEL** las boticas de España, América y Filipinas. Todos los que padezcan de sordera deben pedir al Dr. Rachel, **ARENAL 1, 1.º, Madrid**, prospecto explicativo, que se remite gratis.

Confitería, Pastelería y Fábrica de Mazapán

TELESFORO DE LA FUENTE
Zocodover, 47 al 50, teléfono 234. — TOLEDO

ESTA CASA NO ANUNCIA

Unicamente en este caso, creyendo cumplir un deber en pro de la humanidad, dice: «Que los cafés y chocolates elaborados en su casa, es lo mejor que se conoce.»

Imágenes de pasta madera
materia indulgenciable
aprobada por la Sagrada Congregación de Ritos é Indulgencias.

Vía Crucis y Sagradas Familias con capilla para la visita domiciliaria.

Precios sumamente módicos.

Sebastián Díaz Marta — Comercio, 10 — TOLEDO

En este Bazar se venden Custodias, Candeleros, Cálices, Vinajeras, Incensarios, Sacras, etc., etc., en plata meneses y metal dorado.

Se facilitan precios y diseños.

LA UNIÓN ECLESIASTICA GRANDES TALLERES DE ROPA TALAR
D. José Cavanna
PLAZA DEL CELENQUE, 1 — MADRID

Cerería, Librería,
Objetos de escritorio,
Papelería, Coronas y Flores de

M. San Román
Comercio, 16, Toledo.

La Antigua Funeraria
Sal, 11. — Teléfono 255.

En la **LIBRERÍA de VIUDA É HIJOS DE J. PELÁEZ, COMERCIO, 55**, se venden devocionarios, libros de comunión y objetos de escritorio.

Fábrica de Mazapán, Confitería y Chocolate

JUAN MARTÍN BURRIEL
Martín-Gamero, 11—Toledo.

Depósito en Madrid: Almacén de Coloniales y Confitería de **ANDRÉS DÍAZ ZORITA**
13, Plaza del Progreso, 13

CENTRO DE PERIÓDICOS
RAMÓN GARRIDO

Zocodover, 44, TOLEDO
acaba de recibir gran surtido en
Devocionarios y

Libros de Comunión.

PRECIOS ECONÓMICOS

Postales de todas clases y precios.

Representaciones
se desean de todas clases. Dirigirse al callejón de las Vacas, núm. 1, accesorio, Toledo.

Academia Modelo

Director:

Doctor D. Nicanor Mariano Aparicio y Gutiérrez
Presbítero,
ex Profesor de la Universidad Pontificia de Toledo
Callejón de Menores, núm. 12

Bachillerato, Derecho y Filosofía y Letras.
Carreras especiales. — Preparación y Carrera Mercantil. — Correos. — Telégrafos. — Banco. — Preparación y Repaso de asignaturas para las Escuelas Normales. — Idiomas.

Profesorado escogido.
Honorarios módicos.

Para más detalles dirigirse al Director, á quien se dirigirá toda la correspondencia.

EDUARDO ÁLVAREZ
RELOJERÍA.—ÓPTICA.—ELECTRICIDAD

Relojería.

Relojes de todas clases y marcas. — Relojes extraplano y extrapulgados. — Representante de la marca Juvenia. — Reguladores. — Despertadores. Cadenas.

Gran taller de composuras garantizadas.

Relojería, Óptica y Electricidad. — **ÁLVAREZ.** — Comercio, 23 y 25. — Toledo.

Óptica.

Gafas y lentes de todas clases. — Anteojos cristal de roca garantizada, desde ocho pesetas. — Lentes ahumados. — Lentes cristales especiales de colores higiénicos. — Gemelos teatro, campo y prismáticos. — Barómetros. — Termómetros, etc. — Se combinan anteojos con recetas de los señores Oculistas. — Armaduras, cristales y piezas de recambio.

Electricidad.

Material eléctrico para luz, timbres y teléfonos. — Maquinaria eléctrica. — Aparatos para gabinetes y escuelas. — Arañas-brazos. — Cristalería. — Arcos voltaicos. — Aparatos de calefacción, ventilación y cocina eléctrica. Lámparas de filamento metálico de todas las marcas y voltajes de Toledo y su provincia, desde 2 pesetas. — Lámparas corrientes, desde 0,50 idam.

«Callicida Veloz»
del Dr. Cuerda.

Único callicida de composición conocida que cura en cuatro días: callos, clavos, ojos de gallo y demás durezas de los pies.

Desde la primera aplicación cesa el dolor.

IGRAN ÉXITO!

FRASCO, CON PINCIEL É INSTRUCCIÓN, 60 CÉNTS.

En Toledo: J. González y Hermano
Garcilaso de la Vega, 1 y 3.

Red Telefónica de Toledo.

Administración.

La utilidad del teléfono está demostrada por el creciente desarrollo de tan importante servicio, aun en las pequeñas poblaciones que ya cuentan con tan beneficioso invento.

La Red Telefónica de Toledo, ya veterana por sus años de servicio, es, sin duda, la más económica y la que más facilidades ofrece para el abono. Un real diario, o sean 7,50 pesetas mensuales, instalación gratuita, sin exigir cantidad alguna, como garantía de los aparatos, ni dinero en depósito para hacer uso de los servicios auxiliares, que son: Conferencias interurbanas y telegramas, sin contar los servicios que en todos los ordenes de la vida supone la rápida comunicación y propaganda, cada cual en sus asuntos ó negocios; cremos no debe juzgarse como gasto superfluo, comparado con la comodidad y ventajas del servicio; quien por tan modestísima cuota y tanta facilidad va á exponerse á molestar ó utilizar un servicio al cual no se halla suscrito?

ambas partes. Haro cargó á fondo contra el centro enemigo, pero bien pronto se vió envuelto por los cuernos de la media luna y tiene que replegarse buscando apoyo en la segunda línea; unidas ambas, acometen de nuevo, pero empiezan á cojar, cuando los navarros y aragoneses cargan á los flancos con singular coraje, pero son rechazados. Entonces corre presurosa la reserva con don Alfonso al frente á rehacer el combate: Se generaliza con furor en toda la línea á los gritos de: *Santiago cierra á España!* Se desordenan los escuadrones agarenos y huyen en todas direcciones bajo las cuchilladas de los cruzados. Sólo queda el formidable cuadro de franceses y encadenados negros: Se le embiste con furia, sin resultado alguno por aragoneses y castellanos, hasta que llegan los navarros: El caballo de D. Sancho da un salto inverosímil y penetra en el cuadro, y sus vasallos al verlo solo dentro de él, arrojan impetuosamente á aquella muralla humana y la destrozan por mil partes. Hay en una yegua el Miramolino tirando el libro del Korán, á refugiarse en la reserva andaluz; pero ve con horror y desesperación que ésta también huye á la desbandada hacia los cerros de Ubeda; de donde procede el proverbial y sarcástico aforismo de iras por los cerros de Ubeda.

citos de los cruzados, en ella se concertó el plan de operaciones, y ella dió todos sus hombres, todo su dinero, sus recursos todos, llegando las mujeres hasta á privarse de sus joyas entregándolas para los gastos de la guerra.

¡Qué mucho sería de extrañar que los toledanos permanecieran mudos é indiferentes en este día No; si ha habido olvido por parte de algunos que no merecen el honroso título de toledanos, ahí están en cambio los jóvenes que han organizado esta fiesta. Un aplauso pide para ellos, que han sabido romper el hielo de la indiferencia en pleno estío; porque ellos son todo calor y vehemencia; y nosotros, los viejos, los fracasados, debemos dejarles el paso franco.

Sois una juventud sana, noble, virtuosa, ilustrada y entusiasta; con vosotros convive otra juventud militar ansiosa de gloria y heroísmo, que anhela emular á los cruzados de las Navas; Toledo es también su madre, porque arrulla la cuna de la Infantería española. ¡Adelante, pues, brava juventud, cada uno por el camino de su profesión! Erguid las cabezas, la vista al lábaro santo de la Cruz Redentora! ¡Adelante! ¡Paso de vencedores!

Honrad á vuestra Patria Chica, que con ello honraréis á la Gran Patria, que está reconcentrada dentro de estas murallas. De

varas hasta el Altísimo en holocausto á su Misericordia, cantando toda la Iglesia el sublime *Te Deum Laudamus*, é instituyendo la festividad del 16 de julio con el nombre de *Triunfo de la Santa Cruz* y reso propio.

¿Qué hubiera sido de nosotros sin la victoria de las Navas? Estaríamos ahora á la altura de los rifeños.

En lo político, quedó virtualmente hecha la unidad nacional sobre la base de Castilla, en términos que el día de hoy pueden celebrar el centenario en recuerdo de sus victoriosos antepasados, lo mismo los castellanos que los catalanes, aragoneses, navarros, vascongados, cántabros, asturianos, leoneses, gallegos y portugueses; todos tuvieron honrosas representaciones en el campo de batalla y á todos por igual pertenece la satisfacción del triunfo.

Pero quien con más orgullo pueda levantar su venerable cabeza en medio del concierto de alabanzas de este día, es la Imperia! Toledo, porque en su solar nacieron Alfonso VIII, su hija D.^a Berenguela, su nieto San Fernando y su biznieto Alfonso X, progenie de santos, héroes y sabios que abrieron la corona de Castilla por modo de claridad. Esta ciudad fué el punto de concentración á donde convergieron todos los ejér-

Alf no se dió cuartel á nadie; la persecución fué crue) y tenaz, acuchillando á todo more que se movía, y no cesando el exterminio hasta Baza.

Los historiadores de la época hacen subir las bajas mahometanas á 200.000 muertos y las de los cristianos sólo á 25; cifras, sobre todo casi últimas, al parecer exageradas; pero si nos fijamos en la Crónica de D. Rodrigo Jiménez de Rada, testigo y actor de la batalla, dice que murieron 200.000 moros y veintidós mil cristianos, y este veintidós mil parece como que quiere referirse á mil también, y ya 25.000 no parece tan desproporcionado, dadas las condiciones de la lucha.

Ahora aquí, en la tranquilidad del estudio permitido hacer á grandes rasgos el juicio crítico de esta batalla y las conclusiones tácticas y estratégicas que debemos aprender.

En primer lugar, nos enseña la importancia de los reconocimientos y de la exploración; llevadas á cabo por el diligente López de Haro; con tan felices resultados. Luego una marcha de flanco arriesgada al frente del enemigo, que si llega á apercibirse que era esto y no una retirada, desciende de las alturas por los puertos y ataca la retaguardia con la superioridad de fuerza con que contaba, y el desastre de los cruzados hubiera sido terrible.